



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

CONSULTAS

CADEREYTA PROPONDRÁ PLEBISCITO PARA CONSULTAR MUNICIPALIZACIÓN DEL SERVICIO DE AGUA POTABLE

La presidenta municipal de Cadereyta de Montes, Astrid Ortega Vázquez, anunció que, antes de concluir el mes de septiembre, su administración presentará una propuesta formal al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** con el fin de organizar un plebiscito para que la ciudadanía decida si está de acuerdo con la municipalización del servicio de agua potable. La alcaldesa Ortega Vázquez señaló que es fundamental consultar a la población sobre la manera en que considera viable, aceptable y eficiente la prestación de este servicio, ya que se trata de un servicio esencial que impacta directamente en el bienestar de las familias del municipio. Agregó que, debido a la falta de información completa proporcionada hasta ahora, se desconoce si es viable financiera y técnicamente para el municipio hacerse cargo del servicio de agua potable. En este sentido, explicó que pese a que el Ayuntamiento solicitó a la Comisión Estatal de Aguas (CEA) los datos relativos a la infraestructura del sistema, la dependencia estatal no ha entregado la documentación requerida, al considerar la misma como clasificada. La alcaldesa destacó que esta carencia de datos representa un obstáculo significativo para evaluar correctamente los costos, necesidades y estrategias que implicaría municipalizar el servicio, aunque recalcó que la consulta ciudadana será la vía para tomar una decisión legítima y con respaldo popular.

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/60304-cadereyta-propondra-plebiscito-para-consultar-municipalizacion-del-servicio-de-agua-potable>

ENCUENTRO IEEQ Y PJEQ

ENCUENTRO DEL IEEQ Y EL PODER JUDICIAL DEL ESTADO RUMBO A LA ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL EN QUERÉTARO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y el Poder Judicial del Estado de Querétaro (PJEQ) llevaron a cabo el primer encuentro institucional “Perspectivas compartidas: La función electoral y la administración de justicia”. El objetivo fue ofrecer herramientas y competencias formativas al funcionariado del **IEEQ**, para el mejor desempeño de sus funciones, como parte de la preparación del proceso electoral para la renovación de cargos del PJEQ en 2027. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que la organización de las elecciones de la gubernatura, la Legislatura, el Poder Judicial y los 18 ayuntamientos del estado, el mismo año, será una tarea sin precedentes para la cual el organismo electoral ya se está preparando. “Con estos encuentros buscamos contar con la toda la información técnica necesaria para generar escenarios viables, en los que se puedan organizar elecciones ordenadas, transparentes y con los más altos estándares de calidad”, afirmó. El magistrado presidente del PJEQ, Braulio Guerra Urbiola, destacó que la materialización de la reforma judicial ha tenido características, impactos y aprendizajes diversos en cada entidad federativa; en el caso de Querétaro, recordó, la reforma se encuentra en la etapa del trabajo legislativo. “Lo que buscamos es tener certeza jurídica, que la reforma judicial en el estado se diferencie y tenga elementos que retomen lo que ha sido bueno y las áreas de oportunidad, a fin de facilitar la elección a la autoridad electoral, al Poder Judicial y, sobre todo, a la ciudadanía”, indicó. En el Auditorio del Nuevo Palacio de Justicia, la directora del Instituto de Especialización Judicial, Michel Vargas Piceno, expuso la naturaleza de la función judicial, los distritos judiciales, los órganos judiciales, las competencias, los cargos a elegir del Poder Judicial local, el servicio judicial de carrera, entre otros temas. La directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del **IEEQ**, Clarissa Oviedo García, y la coordinadora en la misma materia, Viviana Leal Galván,



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

abordaron lo relativo a las atribuciones del Instituto Nacional Electoral y los organismos públicos locales electorales, así como el marco geográfico electoral local. Además, se contó con la participación de las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Violeta Larissa Meza Lavadores; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, así como titulares de las distintas áreas del Instituto. De igual manera, asistieron al encuentro el magistrado presidente de la Sala Constitucional del Tribunal Superior de Justicia, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y el director Jurídico del Poder Judicial, Bolívar Rubio Medina.

<https://www.sinpermisoqro.mx/encuentro-del-ieeq-y-el-poder-judicial-del-estado-rumbo-a-la-eleccion-judicial-local-en-queretaro/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

OPINIÓN | BAJO RESERVA

Morena “ pierde gas” en SJR y Querétaro, dice Massive Caller. Morena, la actual segunda fuerza política en la entidad, nos cuentan, presenta una caída en los últimos dos meses en las preferencias electorales tanto en el municipio capitalino como en San Juan del Río. Esto dice la encuesta Massive Caller que se publicó este domingo. El sondeo señala que la medición de julio, en la capital, el partido guinda tenía el 32.0% de las preferencias y para septiembre cayó a 27%, mientras que el PAN subió de 43.5 a 47.2%. En San Juan del Río, Morena descendió de 43.5 a 38.7%, mientras que los indecisos y el PRI aumentaron en las preferencias, al pasar del 13 al 16.2% y del 5.6 al 7%, respectivamente. (EUQ 2)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

LORENA GARCÍA ALCOCER SUBRAYA IMPORTANCIA DE PERFILES FEMENILES EN EL PAN RUMBO A 2027

La diputada federal del Partido Acción Nacional (PAN), Lorena García Alcocer, expresó su confianza en que las mujeres serán tomadas en cuenta dentro del proceso interno de selección de candidaturas rumbo a las elecciones de 2027. “Se va a hacer un proceso independiente para las mujeres, sin embargo, estamos hablando de capacidades, no de hombres y de mujeres. Pero así lo ha decidido el partido, y vamos a respetar las decisiones del partido”, señaló. (PA)

DIVORCIO NECESARIO DE PAN Y PRI EN EL 27, ADVIERTE MARTÍN ARANGO

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Martín Arango García, afirmó que rumbo al proceso electoral de 2027 no se contempla la posibilidad de concretar alianzas con el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Explicó que, de acuerdo con los análisis realizados, este tipo de coaliciones han resultado desfavorables para Acción Nacional en la entidad. “Hoy nosotros estamos midiendo al partido sin ninguna alianza y lo que observo estadísticamente es que al PAN le perjudican alianzas como la del PRI”, señaló. (PA)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SOMOS EL GOBIERNO MÁS CALLEJERO: FELIFER MACÍAS

Destaca la Guardia Cívica y El Extra; “hay una nueva forma de gobernar”, dijo el edil.



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

N: NUEVA FORMA DE GOBERNAR

Rinde Felifer Macías Primer Informe de Gobierno ante el Ayuntamiento de Querétaro.

AD: DESCARTAN ANTIGUA ESTACIÓN PARA EL TREN

Al ser un monumento histórico, la antigua estación no se prevé en el proyecto del tren México-Querétaro, por lo cual contemplan las inmediaciones del parque Los Alcanfores.

EUQ: PRIORIDAD, PRESERVAR CALIDAD DE VIDA: FELIFER MACÍAS

Al rendir cuentas, el alcalde resalta que la capital es líder en inversión, competitividad y seguridad.

PA: SE HA PUESTO ORDEN EN LA CAPITAL: FELIFER MACÍAS

Hemos retomado la esencia del municipio, afirmó Macías Olvera ante el Ayuntamiento.

CQRO: PRESENTA FELIFER MACÍAS SU PRIMER INFORME ANTE AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO

El alcalde de Querétaro destacó una reducción del 20% en delitos y percepción de inseguridad, y resaltó logros de la Guardia Cívica y Vial, así como programas como transporte gratuito y la tarjeta El Extra.

P: ENTREGA FELIFER MACÍAS SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO

Felifer. Subrayó que los recursos de su informe se destinaron a familias afectadas por las lluvias.

PODER EJECUTIVO

INCENTIVAN TRABAJO ENTRE SOCIEDAD CIVIL Y EL GOBIERNO DE QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri participó en la ceremonia que le dio formalidad al Comité Técnico Consultivo, así como la instalación del Consejo Estatal para el Fomento de las Organizaciones de la Sociedad Civil, espacio que favorecerá el trabajo colectivo entre la sociedad y el gobierno, desde donde llamó a la población a continuar trabajando para que el estado siga siendo distinto y distingible, no por los gobiernos, sino por los ciudadanos. (N 2)

CASO “CANTARITOS” NO SE HA OLVIDADO: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que el caso “Los Cantaritos” no ha quedado en el olvido, debido al impacto que tuvo en la entidad en materia de seguridad. “No, por supuesto que para mí no pasó a la historia, porque fue un evento muy fuerte para Querétaro; sin embargo, siempre lo hemos dicho, pueden pasar cosas en Querétaro, pero reaccionamos de forma contundente y se detuvieron a los responsables, que es lo que nos toca”, declaró. (N 4)

ESTACIÓN DEL TREN EN QUERÉTARO SE UBICARÁ A UN COSTADO DE LA ANTIGUA: SDUOP

José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, informó que la antigua estación del tren no será utilizada para el nuevo proyecto del tren de pasajeros México-Querétaro-Irapuato. Esto luego de que la presidenta, Claudia Sheinbaum, anunció que la estación rápida se ubicará en el centro de la ciudad. (N 5)

GOBIERNO MANTIENE COMUNICACIÓN CON ASOCIACIONES DE PERSONAS DESAPARECIDAS

Eric Gudiño, secretario de Gobierno, informó que se mantiene comunicación permanente con las diversas asociaciones de personas desaparecidas. Esto luego de que una de estas señaló que por lo menos se tiene el caso de cinco jóvenes que acudieron al estado de Jalisco por temas de oferta laboral y que han sido reportados como no localizados. (N 4)



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

PODER LEGISLATIVO

ALISTA EL CONGRESO LAS GLOSAS DEL CUARTO INFORME

El miércoles 24 de septiembre el Congreso de Querétaro realizará una sesión solemne para la recepción del cuarto Informe del gobierno estatal a las 10 de la mañana. Adicionalmente, el ejercicio de glosas se realizará los días jueves 25 y viernes 26 de septiembre desde las 9:00. Para este ejercicio, la bancada de Morena y PT solicitó que las ponencias no se limiten al gabinete legal, sino ampliado, que incluye a la AMEQ y a la CEA. Además, apelaron a que se diera tiempo para la revisión del documento y, posterior a ello, estas comparecencias, garantizando que no sean solo exposiciones de los titulares de las secretarías. (CQRO 5)

CUESTIONA 4T FECHAS DE LA GLOSA 2025

El grupo parlamentario del Partido Morena en la LXI Legislatura del estado de Querétaro anunció la presentación de una propuesta para definir los días en los que se llevará a cabo el periodo de la Glosa 2025, del cuarto informe actividades del gobernador del estado, Mauricio Kuri González. Y es que se ha establecido por parte de la Mesa Directiva el poder realizar las glosas los días 25 y 26 de septiembre, consecuentes al día de la entrega del informe del mandatario estatal, el 24 de septiembre. (PA)

MUNICIPIOS

PRESENTA 'FELIFER' MACÍAS SU PRIMER INFORME

En el marco de su primer informe de labores, el presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, garantizó que tras un año de su administración se ha impuesto una forma diferente de gobernar. La mañana de ayer, el alcalde presentó su primer informe ante los integrantes del cabildo municipal, donde detalló los logros de su Administración. (AD 4)

INFORMACIÓN GENERAL

CONVOCAN A MARCHA POR EL DERECHO A DECIDIR ESTE 28 DE SEPTIEMBRE

La colectiva Adax Digitales, en conjunto con We R Women On Fire, FEMCA, Colectiva Tlacuaches, Girl Up Matrioshka Querétaro y Rebel Witches, anunció que el próximo domingo 28 de septiembre se llevará a cabo en Querétaro la marcha por el Día Internacional por la Despenalización del Aborto, una jornada que busca visibilizar la defensa del derecho a decidir y exigir justicia frente a la violencia contra las mujeres. (P 10)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q / TREGUAS

Por Adán Olvera

Este fin de semana, en la reunión denominada “Juntos Construimos la Transformación”, volvieron a sentarse los liderazgos que en otras ocasiones habían promovido tensiones y desencuentros. Luis Humberto Fernández, diputado federal, una de las voces principales insiste que la única ruta para consolidar al partido en el estado es la organización interna y la cohesión rumbo al 2027. Lo más relevante de su intervención fue la advertencia contra la narrativa de “Morena bueno” y “Morena malo”, Fernández buscó atajar cualquier intento de fractura interna y colocar a los asistentes en la lógica de trabajar como “hermanas y hermanos de la lucha”. Se sentaron a la mesa figuras que representan distintos bloques y corrientes: Beatriz Robles, Santiago Nieto, Héctor Magaña, Sully Mauricio, Sinuhé



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Piedragil y Ulises Gómez de la Rosa, Maximiliano García, Fernando Flores, Claudia Diaz. También acudió el representante del CEN, Rogelio Valdespino, y consejeros estatales, todos con la misma consigna: cerrar filas. El discurso de fondo fue claro: el reto inmediato es la organización territorial, con la credencialización y elección de seccionales como base de un Morena fortalecido en Querétaro. Sin embargo, lo cierto es que este tipo de encuentros ya se han repetido una y otra vez bajo la fórmula de "treguas" y llamados a la unidad que rara vez se traducen en resultados concretos. La ciudadanía observa con escepticismo porque lo que importa no son las fotografías de armonía, sino la capacidad de Morena de convertirse en una opción real de gobierno frente a un PAN que, pese a su desgaste de gobierno, conserva estructura y presencia importante en Querétaro. Los nombres que suenan Fernández, Robles, Nieto reflejan un reacomodo de piezas. Por cierto, el del sombrero de paja no estuvo y seguramente ya iba para allá, pero se lastimó un tobillo. Morena sabe que para aspirar a ganar en Querétaro no basta con la fuerza nacional ni con los programas federales, necesita unidad local, organización territorial y candidaturas competitivas. El 2027 está cerca en la estrategia. ¿Será Morena capaz de pasar del ritual de las treguas a la construcción de un verdadero proyecto para Querétaro? Por lo pronto en la Legislatura se retratan de cuerpo entero, solamente se pusieron de acuerdo para salirse de la sesión de informe de actividades y después de eso nada. **De rebote.** Una vez más Chepe Guerrero, en el escenario importante y es que es consejero nacional del PAN y uno de los perfiles más cercanos al gobernador Mauricio Kuri, tendrá asiento en la mesa de las definiciones rumbo a los próximos procesos internos del partido. La ciudadanía observa con escepticismo porque lo que importa no son las fotografías de armonía, sino la capacidad de Morena de convertirse en una opción real de gobierno frente a un PAN que, pese a su desgaste de gobierno, conserva estructura y presencia importante en Querétaro. (DQ)

ASTERISCOS

Se retira. El gobernador Mauricio Kuri confesó que está cansado de la política y planea abandonar el ruedo en 2027 para regresar a su "gen" empresarial. En un momento donde la ciudadanía espera liderazgo firme, esta declaración, vertida en una entrevista radiofónica, no solo sorprende, sino que siembra dudas sobre el compromiso del mandatario en el tramo final de su sexenio. Nadie cuestiona que la política pueda ser agotadora, especialmente para alguien que, como Kuri, se define más como empresario que como político de carrera. Sin embargo, el 'timing' de sus palabras es desafortunado. Con dos años por delante y el cierre de su Administración en el horizonte (un periodo notoriamente complejo), admitir cansancio no inspira confianza. **'Mejor solos'.** El dirigente estatal del PAN, Martín Arango, cerró la puerta a una alianza con el PRI de cara al proceso electoral de 2027, argumentando que el tricolor, con su "estela de corrupción terrible", resta más de lo que suma. La declaración no sorprende: el PAN busca desmarcarse de un aliado cuya marca está desgastada, pero el discurso de Arango revela tanto una estrategia política como una contradicción que no pasa desapercibida. La selección de perfiles 'empáticos' para 2027 será clave, pero el desafío no está solo en abrir las puertas a la ciudadanía, sino en garantizar que esos candidatos representen un cambio genuino y no solo una cara nueva para perpetuar inercias. **Agenda.** El Congreso de Querétaro ha trazado su agenda legislativa para los últimos días de septiembre con una precisión que, en teoría, debería tranquilizar a los ciudadanos: recepción de informes, comparecencias de secretarios y la elección de una nueva mesa directiva. Todo cuidadosamente calendarizado, con horarios y formatos definidos, como anunció Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la mesa directiva. Sin embargo, parece diseñado más para limitar el debate que para fomentar un escrutinio profundo, como ya lo denunciaron los diputados de oposición. (AD 14)

OPINIÓN | NOS LLEVA EL TREN

Por Mario E. Maraboto

A través de un enlace con la presidenta Sheinbaum, hace unos días se dio el banderazo de salida a la construcción del tren Querétaro-Irapuato. En su 'show' mañanero, la presidenta dijo que la transformación de cuarta está recuperando los trenes de pasajeros y citó el Tren Maya y el Interoceánico, y la construcción de más de 3 mil kilómetros en las rutas México-Nuevo Laredo, México-Nogales y México-Pachuca. Las rutas a Nuevo Laredo y a



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Nogales apenas empiezan a ser construidas y la del México AIFA-Pachuca lleva un avance del 4 por ciento (y eso que AMLO presumió un videomontaje en el que supuestamente circulaba en el tren frente al aeropuerto, hasta que se le fue la imagen del mismo). Más allá de los buenos deseos por mejorar la conectividad, me parece que habrá que esperar sentados, no a la terminación de estas y otras líneas ferroviarias, pero sí a que cada uno de esos ferrocarriles sea rentable y beneficie a cada estado y al país. Hasta ahora, el Tren Maya no lo ha sido. Desde su inauguración en diciembre de 2023 hasta mediados de 2025, ha registrado pérdidas superiores a 5 mil 800 millones de pesos; en 2024, generó apenas 275 millones de pesos en ingresos contra 2 mil 837 millones en gastos operativos, y su mantenimiento absorbe más de 12 millones de pesos diarios (y no han reparado el descarrilamiento del mes pasado). En el primer trimestre de 2025, el Tren Interoceánico transportó apenas 11 mil 557 pasajeros, lo cual representa una caída del 57 por ciento respecto al mismo periodo del año anterior, probablemente porque no atraviesa zonas de alto interés turístico. Su componente más prometedor es el servicio de carga, por lo que su rentabilidad dependerá de la capacidad de atraer volúmenes constantes de mercancías con tarifas competitivas. La construcción y el mantenimiento de vías, estaciones y material rodante requieren inversiones millonarias cuya recuperación, a través de tarifas de pasajeros, es muy limitada. Al no generar ingresos suficientes, los servicios de trenes de pasajeros suelen requerir subsidios estatales permanentes, como es en la actualidad. (AD 14)

OPINIÓN | HOY OPINA

Por Laura Aguilar

Mauricio Kuri: Liderazgo cercano que transforma Querétaro. En tiempos desafiantes, el verdadero liderazgo se mide por la capacidad de escuchar, decidir y actuar con determinación. El cuarto informe de resultados del gobernador Mauricio Kuri es más que un recuento de obras: es un reflejo de un Gobierno que camina al lado de su gente, que responde con hechos y que mira hacia el futuro con la convicción de que Querétaro merece seguir creciendo. **Transporte que conecta vidas.** Uno de los logros más palpables de esta Administración es la modernización del transporte público. Las nuevas rutas no solo acercan a la zona urbana con las comunidades de la Sierra, sino que también conectan oportunidades: estudiantes que llegan puntuales a la escuela, madres que ahoran tiempo para regresar a casa y trabajadores que pueden desplazarse de forma segura y eficiente. Detrás de cada autobús que recorre la ciudad hay una historia de movilidad, de inclusión y de esperanza. **Seguridad con rostro humano.** La construcción del complejo Rhino es un símbolo de cómo se está transformando la seguridad en Querétaro. Más que un edificio moderno, es un espacio que forma policías mejor preparados, con tecnología y capacitación de primer nivel. Esto significa más confianza para las familias y una mayor capacidad de reacción para cuidar lo más valioso: la tranquilidad de los ciudadanos. **Respuesta rápida ante las crisis.** Las lluvias más intensas de los últimos 20 años pusieron a prueba a todo el estado. Sin embargo, la reacción fue inmediata: brigadas, apoyos y reparación de infraestructura para que las familias pudieran volver a su vida cotidiana lo antes posible. La prioridad siempre fue proteger la integridad de las personas y mantener funcionando el corazón de Querétaro. **Transparencia que inspira confianza.** En una época donde la gente exige gobiernos honestos, Querétaro se convirtió en el primer estado en obtener calificación 5 de 5 en transparencia. Además, el gobernador tomó una decisión que habla de su estilo de liderazgo: no gastar en publicidad para el informe y redirigir esos recursos a programas sociales. Una señal clara de que su prioridad son las personas, no las apariencias. (AD 2)

BAJO RESERVA

Braulio prepara su Informe Ciudadano. Muy al estilo de los políticos, arropados por sus simpatizantes que buscan un nuevo cargo de elección popular, nos cuentan que el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Braulio Guerra Urbiola, prepara para los próximos días un evento masivo en el que se pretende invitar a diversos representantes de la sociedad para dar a conocer su Primer Informe Ciudadano. ¿Acaso prepara el terreno para ser candidato? Mañana, don Braulio presentará, como lo establece la ley, su Informe ante el Pleno de la Legislatura. Nos recuerdan que Guerra renunció hace algunos años al PRI, que lo llevó a ser diputado federal, local y regidor. (EUQ 2)



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

MÉXICO, VÍCTIMA DE LA CORRUPCIÓN

Punto a Debate, Abigail Arredondo. Los casos de corrupción en los que han estado involucrados varios miembros de Morena han alcanzado dimensiones estratosféricas que han afectado gravemente las finanzas y el patrimonio de México. En días recientes se han ido destapando varios casos de corrupción cometidos por personas cercanas a la 4T. Los más llamativos: el tema del huachicol fiscal, operado desde las aduanas con personal de la Secretaría de Marina, y el caso del cártel de "La Barredora", un grupo delincuencial que operaba en Tabasco y cuyo líder era el jefe de la policía estatal, Hernán Bermúdez "N". Funcionario que fue puesto y ratificado en el cargo por el entonces gobernador Adán Augusto López, hoy líder de Morena en el Senado y, antes de ese cargo, Secretario de Gobernación con López Obrador. Ahora que Bermúdez fue capturado, ha salido a la luz el modus operandi de varias de sus actividades, donde no sólo traficaban con drogas o sustancias prohibidas, sino que, además, operaban una red enorme de huachicol en toda la zona del sureste de México, obligando a empresarios gasolineros de la región a comprarles el combustible robado ya "cederles" grandes porciones de sus empresas. En pocas palabras, negocio redondo. Estos casos, como muchos otros que se operaban desde la cúpula del poder, son minimizados y vistos como supuestos aislados que no afectan la economía de las y los mexicanos, pero la realidad es otra. El agravio al erario por estos dos casos de corrupción y delincuencia organizada es brutal. Tan sólo, por el huachicol fiscal, se estima una merma de 500 mil millones de pesos al año en agravio de la Tesorería de la Federación, y por lo que ve a las actividades de "La Barredora", aunque el impacto es impreciso en este momento, se estima que le generaban al líder del cártel unos 500 millones de pesos a la semana, lo que sin duda representó grandes pérdidas para la empresa más importante de México, Pemex. En este punto es donde está el quiebre al patrimonio de México. El quiebre a tu calidad de vida y a tu dignidad. Piénsalo, ¿Qué habría pasado si todo el dinero robado en estos dos casos de corrupción hubiera llegado al patrimonio del Estado? Se hubiera destinado a mejorar la infraestructura del país, construir escuelas, hospitales, dotar de mejores instalaciones, comprar medicinas, dar mantenimiento a las carreteras, ampliar los programas sociales, ayudar a los grupos más vulnerables, entre muchos otros beneficios. Y aunque algunos defensores de la 4T refieren que se están llevando a cabo las investigaciones y detenciones correspondientes, y que eso es lo que los distingue de los gobiernos anteriores; la realidad es que ese argumento es falaz, cuando ellos mismos han sido los causantes de tal descalabro. Así, la fallida política de seguridad del expresidente López Obrador, "abrazos, no balazos", además del baño de sangre en que dejó al país, permitió que estas organizaciones criminales operaran libremente, a plena luz del día, en absoluta impunidad y al amparo del poder. Por ello, es necesario y urgente hacer un acto de reflexión y entender que estos casos, como muchos otros que se han destapado (Segalmex, Dos Bocas, casa gris, etc.), son muestra de la podredumbre que rodea a la 4T, cuyos integrantes deberían analizar si están dispuestos a ser recordados como quienes prometieron honestidad y, en cambio, se enriquecieron a costa de afectar el patrimonio nacional. No queda más que condenar estos y muchos otros hechos de corrupción que se sigan destapando, así como exigir a las autoridades competentes, del nivel que sea, su total eficacia para sancionar a las y los responsables. Veremos qué pasa. (EUQ 6)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Descarrilar a como dé lugar... Que resulta curioso cómo los diputados de Morena y PT en el Congreso de Querétaro exigen lo que en el Congreso de la Unión son incapaces de hacer con su aplanadora. Aquí advierten que quieren hacer un análisis real del documento del cuarto Informe de actividades que el gobernador Mauricio Kuri entregará este miércoles a las 10:00 horas. Y, para ello, no quieren que la glosa se limite a los días 25 y 26, como está previsto, sino que exigen, al menos, de ocho a 10 días. ¡Ojalá que los legisladores realmente estuvieran interesados en la rendición de cuentas, porque eso es lo que pide la sociedad, pero es evidente que su objetivo es descarrilar a como dé lugar a la administración panista con miras al 27, como ya lo hicieron con el proyecto Batán!. Así que el tema será lo de menos, lo importante es meter el pie para sacar raja política; de ahí que, ante la inminente discusión del presupuesto estatal del 2026, ya anunciaron cuatro iniciativas para que la distribución de los recursos sea, dicen, más justa y transparente entre los municipios, así que se la van a poner difícil a los legisladores panistas. **Llaman a no cobrar**



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

predial en viviendas afectadas por lluvias. Que el presidente de la Mesa Directiva de la 61a. Legislatura del estado, Gerardo Ángeles Herrera, llamó a los gobiernos municipales que enfrentaron contingencia por las lluvias de agosto a valorar no cobrar el predial de las viviendas que sufrieron afectaciones. "Es un gremio al que aprecio mucho porque yo, como perito valuador, vengo de ahí. Yo creo que cada municipio tendrá que hacer un análisis de esas zonas afectadas para poder, además de darle beneficios a la gente, que, por supuesto no se pague el predial de esos inmuebles", dijo. Seguramente el tema ya fue previamente "amarrado" con las administraciones municipales de Querétaro, Corregidora y El Marqués, ¿a poco no?. **Inicia construcción del nuevo campus UAQ en Ezequiel Montes** Que el gobernador Mauricio Kuri participó en el arranque de la construcción del primer edificio del campus Ezequiel Montes de la UAQ, el cual tendrá una inversión conjunta de 15 millones de pesos, proveniente del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF), el municipio y la institución educativa. La rectora Silvia Amaya explicó que la primera etapa del campus, que será el plantel número 17 de la escuela de bachilleres, contempla aulas, laboratorios y oficinas administrativas entre su infraestructura. El alcalde de la demarcación, el morenista Iván Reséndiz Ramírez, celebró la donación del terreno para la construcción del campus, para el que el municipio aportó una donación de 50 mil pesos al patronato de la UAQ, capítulo Ezequiel Montes, para el inicio de los trabajos. ¡Educar en la Verdad y en el Honor. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

El taconazo de la corregidora en un anuncio cilíndrico colocado en nuestra Plaza de Armas para promover la obra teatral histórica "Los Insurgentes" que tendrá sus últimas funciones los días 26 y 27 de septiembre en la Casa de la Corregidora. Los boletos se entregan en las Secretarías de Cultura y de Turismo del Estado. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan A. de Agua

Ya se nos acabó el año ¿Ya se nos fue el 2025? Apenas entró ayer el otoño y ya en el Starbucks venden el clásico pan de muerto de naranja, anís y azahar y en el Costco venden la cerveza ¡Nochebuena! Hoy todo está adelantadísimo, caray. Hasta los aspirantes a la gubernatura que muestran sus mejores sonrisas (es un decir) en espectaculares y pantallas colocadas en las principales vías. Somos nada. Agua fría y pan caliente no hacen buen vientre. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | LOS INFORMES YA NO SON COMO ANTES

Por Sergio A. Venegas Alarcón

El gobernador Kuri recorrerá los municipios. Omar Espino presidiría Colegio de Abogados. Martín Arango firma el divorcio del PAN y PRI. Juan Pedro Llaguno ¿de los toros a la política?. **-Puerta del cuartel-** Es tiempo de informes. Mañana presentan los suyos el gobernador Mauricio Kuri y el magistrado presidente Braulio Guerra Urbiola. Ayer hizo lo propio el alcalde capitalino Felifer Macías y el jueves atenderá con tal ordenamiento el edil de El Marqués, Rodrigo Monsalvo. Ya no son como antes. A partir de las intensas lluvias de esta temporada con al menos cinco muertos y cientos de damnificados, nuestras autoridades decidieron suspender las asambleas masivas y cumplir el mandamiento legal ante la representación oficial y algunos invitados. En el caso del mandatario estatal, proyecta recorrer los municipios -después de enviar el informe al Congreso local- para tener contacto directo con sus gobernados. Al mismo tiempo los miembros de su gabinete acudirán ante los diputados para hacer las llamadas "glosas" con los temas de mayor interés. El horno no está para bollos. Aus-te-ri-dad. **-Trinchera-** Relevo. El próximo viernes encabezará su última sesión como presidenta del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro A.C. La maestra Mayela Portos, quien a partir del 10 de noviembre rendirá protesta al frente de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas del Estado de Querétaro (FECAPEQ). En el foro de los profesionales del derecho se manejan varios nombres para presidir su Colegio, pero al parecer quien tiene el apoyo de la mayoría es el joven maestro Omar Espino Zarazúa. Otra opción sería la de Carlos Delgado. Habrá humo blanco el 6 de noviembre. **-Balón perdido-** Divorcio necesario. Confirmó el presidente estatal del PAN, Martín Arango, la separación de su partido y el



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

PRI. No habrá más alianzas caras. Menos cuando el tricolor aporta cada vez menos puntos. Se sabe, sí, que en los altos niveles se trabajan acuerdos de Acción Nacional con Movimiento Ciudadano para ir en coalición o candidaturas comunes en Querétaro, Nuevo León y otros estados. Lo interesante es que el PAN dejaría a MC colocar a todos los candidatos en Nuevo León a cambio de poner los suyos aquí. **Quid pro quo.** **-Bala de plata-** Estoconazo. Descendiente de José Julián Llaguno, uno de los más grandes ganaderos de México, el torero Juan Pedro Llaguno Romero -de 25 años- considera muy delicada la intromisión de los políticos en la fiesta brava para prohibirla. El joven matador que tomó la alternativa en 2022 en La México, cortando oreja a Cocol de la ganadería de Xajay, ha salido en hombros dos veces en Juriquilla y tenido tardes triunfales como novillero en Sevilla y Ronda, España, toreará a fines de este mes en San Gabriel, Hidalgo. Aunque la fiesta es su vida, confiesa Juan Pedro Llaguno estar preparado para lo peor porque no se puede vivir de pasiones. Por ello no descartaría cambiar de giro y ya que los gobiernos se han metido a prohibir la tauromaquia, podría tomar un nuevo rumbo e incursionar en la política. ¡Olé!. (PA 1)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Mérito. Pues nos cuentan que ayer, tras colocarse la primera piedra del campus de la UAQ en Ezequiel Montes, varios se quisieron colgar el milagrito. Por un lado, el alcalde morenista Iván Reséndiz, quien asegura que cumple un compromiso. Por otro lado, la exalcaldesa panista Lupita Pérez, quien dijo que sus gestiones lograron este proyecto, y también se sumó, la también exalcaldesa Elvia Montes, quien destacó que en su gestión consiguió traer la Universidad del Bienestar. El punto es que todos se quisieron colgar el mérito de un proyecto que, ojalá, más allá de politiquería, beneficie a los habitantes de ese municipio. **En el Congreso** nos dicen que las que están en apuros son las diputadas del PVEM, pues al parecer son las únicas que podrían lograr la conciliación y acuerdos entre PAN y Morena para nombrar una nueva Mesa Directiva, aunque ambas legisladoras tienen dudas de que sea favorable esta responsabilidad para su trabajo legislativo y político ante el panorama que se tiene. **Celos.** Durante el informe del municipio de la capital, cayó muy mal entre los morenistas que le dieran la palabra a la morenista Rosa Corral, pues a pesar de ser la coordinadora, trataron de que el informe lo contestara el regidor Fernando Flores, aunque esto no tuviera sentido. Fue tanto el berrinche que el regidor Flores publicó un video tratando de restar importancia a la regidora Corral. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Fail. Hay varias versiones, pero la conclusión es la misma, pues el PAN Querétaro convocó a una rueda de prensa temprano para hablar algo relacionado con la UAQ y su presupuesto, pero justo a la hora de iniciar el evento, la dirigencia comandada por Martín Arango decidió cancelar la rueda, ¿cuáles son los motivos? Las malas lenguas van desde que no llegaron varios representantes del PAN hasta el hecho de que iban a dar un dato erróneo, en fin, todo mal. **En persona.** Los legisladores de Morena hicieron la invitación al gobernador Mauricio Kuri a que presente de manera personal su informe ante la LXI Legislatura, sin necesidad de que mande al secretario de Gobierno, Eric Gudiño, en busca de que puedan dialogar directamente con el líder del Poder Ejecutivo en el marco de su cuarto informe de gobierno. **Rol.** Los roles si cambiarán, el 30 de septiembre habrá cambio en la Mesa Directiva del Congreso Local, lo aseguró así Gerardo Ángeles, actual presidente de la Mesa Directiva, la pregunta es, ¿a quién le tocará presidir el polémico y divido Congreso Local de Querétaro?. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Buenas nuevas. En este México convulso y confrontado con senadores y diputados tapaderas, con autoridades coludidas y desprestigio mundial a sus fuerzas armadas, también hay buenas noticias... solo que "no nos dimos cuenta" ... Adán Augusto dixit. (N)



MARTES 23 DE SEPTIEMBRE DE 2025

FELINFORME

El alcalde de Querétaro Felifer Macías, declaró en su Primer Informe de Gobierno que en Querétaro se ha creado una nueva forma de gobernar, lo cual dicho con sinceridad es riesgoso sostenerlo, pero la que sí es comprobable y de un gran beneficio social son los programas implementados en este primer año y el sostener aquellos que de la administración pasada representan beneficios sociales. En la Sesión Solemne de Cabildo, el alcalde de Querétaro Felifer Macías, llamó a la población a sumarse a su proyecto y crear un futuro mejor. También destacó que esa forma de administrar creó un gobierno que cuida el presente y prepara el futuro al impulsar el crecimiento ordenado de la ciudad, fortalecer los servicios básicos y desarrollar programas innovadores. Para Felifer el Plan Orden ha sido la guía para priorizar y organizar las acciones del gobierno municipal, sin embargo, debemos reconocer que la ciudad crece a pasos agigantados, que llega mucha gente de otras entidades y que cada día es más complicado dotar los servicios, sin embargo, debemos reconocer que la ciudad opera, inclusive en condiciones totalmente adversas como la pasada contingencia por lluvias torrenciales. Desde luego que hay zonas a las que les falta un buen alumbrado público, hay basura en las calles y en las que las calles se ven sucias, y sin embargo se cuadruplicó la inversión destinada a alumbrado, parques, recolección de basura y limpieza de calles; se crearon 72 brigadas de nueva operación para atender espacios públicos y se retiró más de 17 toneladas de cables en desuso de la vía pública, lo cual nos habla del tamaño del problema para mantener en óptimas condiciones un municipio como Querétaro, porque, como sabemos, no todo es el Centro Histórico. Hay otras acciones que poco se difunden y están a la vista, entre ellas, a través del programa Alcalde en Acción, se intervinieron 279 manzanas para retirar vehículos abandonados, recoger muebles tirados, rehabilitar canchas y borrar pintas, con el propósito de recuperar el entorno urbano y brindar espacios dignos para las familias. Felifer Macías también refirió otro de los problemas torales de la administración que encabeza: la movilidad, de que enfatizó las ventajas del Transporte Comunitario Gratuito en Santa Rosa Jáuregui y Felipe Carrillo, que en seis meses ha trasladado a más de 66 mil personas sin costo, así como la ampliación del Transporte Nocturno con cuatro nuevas rutas seguras y gratuitas. Desde luego que no podía dejar de lado su programa El Extra, que como es de conocimiento general, otorga un apoyo económico directo mensual a 12 mil queretanas y queretanos. Y si bien esto no es una nueva forma de gobernar, si es útil y sumamente necesario, como la entrega de 3 mil 500 calentadores solares para reducir el gasto familiar. La meta es llegar a 8 mil equipos este año. Así que, si es una nueva forma de gobernar o no, ha sido un año plagado de retos que ha encarado y sacado al municipio adelante, con un saldo positivo. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO